

Ajeno á todo inexcrutable arcano
 Nuestro Adan cuadrumano,
 En las selvas perdido y en los montes,
 De fijo no estudiaba ni entendia
 Esta filosofia,
 Que abre al dolor tan vastos horizontes.
 Independiente y libre en la espesura,
 No sufrió la amargura
 Que nos quema y devora las entrañas.
 Dábanle el bosque entretejidas frondas,
 El rio claras ondas,
 Aire sutil y puro las montañas;
 La tierra, á su eleccion, como en tributo,
 Dulce y sabroso fruto;
 Música, el viento susurrante y vago;
 Su luz fecunda el sol esplendoroso,
 La noche su reposo,
 Y limpio espejo el cristalino lago.
 En su pelliza natural envuelto,
 Gozaba alegre y suelto
 De su querida libertad salvaje.
 Aun no grababa figurines Francia,
 Y en su rústica estancia
 Lo que la vida le duraba el traje,
 Desconoció la púrpura y la seda;
 No inventó la moneda
 Para adorarla envilecido y ciego;
 Ni se dejó coger como un idiota
 Por una infame sota
 En la red del amor ó en la del juego.
 No turbaron su paz ni su apetito
 Este anhelo infinito,
 Esta pena tan honda como aguda,
 ¡Ay! ni á pedazos le arrancó del alma
 Su candorosa calma,
 El demonio implacable de la duda.
 Y en esas lentas y nocturnas horas,
 Negras, abrumadoras,
 En que la angustia nos desgarras el pecho,
 Con tu mirada impenetrable y triste
 Nunca te apareciste
 ¡Oh desesperacion! junto á su lecho.
 No buscó los laureles del poeta,
 Ni en su ambicion inquieta
 Alzó sobre cadáveres su trono.
 No le acosó remordimiento alguno;
 No fué rey ni tribuno,
 Ni siquiera elector.... ¡Dichoso mono!
 En la copa de un árbol suspendido,
 Y con la cola asido,
 Extraño á los alagos de la fama,
 Sin pensar en la tierra ni el cielo,
 Nuestro inocente abuelo
 La vida se pasó de rama en rama.
 Tal vez enardecida y juguetona
 Alguna vírgen mona
 Prendióle astuta en sus amantes lazos;
 Y mas fiel que su nieta pervertida,
 Ni le amargó la vida,
 Ni le hirió el corazon con sus abrazos.
 Y allí, bajo la bóveda azulada,
 En la verde enramada,
 A la sonora márgen de los rios,
 Adormecidos con los trinos suaves
 De las canoras aves
 Ocultas en los árboles sombríos;
 Allí donde la gran Naturaleza
 Descubre la belleza
 De su seno inmortal, siempre fecundo,
 En deliquios ardientes y amorosos,
 Los dos tiernos esposos
 Engendraron al árbitro del mundo!
 ¡Al árbitro del mundo.....! ¡Qué sarcasmo!
 Perdido el entusiasmo,
 Sin esperanza en Dios, sin fé en sí mismo,
 Cuando le borre su divino emblema,
 Esa ciencia blasfema
 Como la piedra rodará al abismo.

Caerá de sus altares el derecho
 Por el turbion deshecho;
 La libertad sucumbirá arrollada,
 Que cuando el alma humana se oscurece,
 Sólo prospera y crece
 La fuerza audaz, de crímenes cargada.
 ¡Ay si al romper su religioso yugo,
 Gusta el pueblo del jugo
 Que en esa ciencia pérfida se esconde!
 ¡Ay si olvidando la celeste esfera,
 El hijo de la fiera
 Sólo á su instinto natural responde!
 ¡Ay si recuerda que en la selva umbría
 La bestia no tenia
 Ni Dios, ni ley, ni patria, ni heredades!
 Entónces la revuelta muchedumbre
 Quizás, Europa, alumbre
 Con el voraz incendio tus ciudades.
 ¡Batid gozosos las sangrientas manos,
 Déspotas y tiranos!
 Ya entre el tumulto vuestra faz asoma,
 Que el hombre á la razon dobla su frente,
 Mas sólo el hierro ardiente
 La hambrienta rabia de las fieras doma.

GASPAR NÚÑEZ DE ARGE.

GALIMATIAS.

LENGUAJE LIBERALESICO.

Con el duro martillo de la idea
 Hemos hecho pedazos el pasado;
 El mundo todo queda ya alumbrado;
 De la razon con la encendida tea.
 Ufana esa señora se pasea
 Del mundo en el cerebro, y denodado
 Gigante, rompe el yugo que ha labrado
 El retroceso en la region febea.

Ciega la humanidad, y en el sudario
 Envuelta del fatal oscurantismo,
 Mira el Tabor en vez de aquel Calvario
 A donde la llevaba el despotismo.
 Y.... entiendes, Fabio, lo que estoy diciendo?
 Yo mismo que lo digo, no lo entiendo.

P. OLIVEROS.

GACETILLA.

INVITACION.

El mes de las grandes solemnidades de la Madre de Dios llegó ya. Dia grato y de grande regocijo es para el orbe católico el dia del aniversario de la Concepcion Inmaculada de María, *rosa mística* de Jericó, nunca marchita por el hálito de la serpiente. Dia grande y de gloria es para la República Mexicana el 12 de Diciembre, en que se conmemora la maravillosa aparicion de nuestra Señora de Guadalupe, *puerta del cielo* en Tepeyac abierta. Dia festivo y hermoso es para el Estado de Oaxaca el dia 18 del mismo mes, en que es venerada con entusiasmo espontáneo nuestra poderosa bienhechora y Patrona, María Santísima de la Soledad, *causa de nuestra alegría*, eterno consuelo de los *aflijidos* y escogida y preciosa flor del valle de Antequera. Como católi-

cos, como mexicanos y como oaxaqueños, honremos á María en el singular misterio de su Concepcion Inmaculada, en su milagrosa aparicion de Guadalupe y en su insigne Patronato de Oaxaca. En nombre de tan Soberana Reina y por el amor nunca desmentido que el pueblo oaxaqueño ha profesado á la Madre de Dios y de los hombres, suplicamos á nuestros paisanos iluminen por la noche el exterior de sus moradas en la víspera y dia de la festividad del dia 8 del presente mes, y además en los dias 11, 12, 17 y 18; agregando el adorno de flores y cortinas por todo el dia, el 8 12 y 18 mencionados.

Artículos notables.

Lo son los publicados por "La Bandera del Evangelio," en su número 2, bajo los rubros: *Martin Lutero* y *El Protestantismo juzgado por los redactores del Angel de la Niñez*.

¿No habeis leído el intitulado: *Martin Lutero?* ¿Qué tal? Verdaderamente, la publicacion de un artículo como ése, que estará escrito en yankee, en... lo que vdes. quieran, pero no en español, muestra suficientemente cuán iliterato, cuán extraño es á todos los conocimientos literarios, áun á los meramente gramaticales, el redactor responsable del herético periódico, si no lo mostrara sobradamente su propio artículo.

¡Lo que vale tornarse de *varillero*, albañil, zapatero ó agente de policia en ministro protestante! ¡Cómo se ilustran y engrandecen los hombres con tales cambios! ¡Cuánto resplandece y se honra y desarrolla el protestantismo con que hombres así le consagren sus ocios y sus vigilias!

¿Cómo un hombre que no ha estudiado la religion católica, ni la protestante, ni otra alguna... y para quien por su *modus vivendi* un libro (á no ser el de su empleo ú oficio) era cosa inútil, podrá escribir sobre religion?

¡Oh poder de los sueldos de la iglesia Metodista Episcopal del Sur (de los Estados-Unidos del Norte), que entre los mexicanos, así tornas escritores á los que apenas podian escribir su nombre, y á durísimas penas una carta, y á los yankees inspiras un idioma nuevo, singular y original, que no es español ni yankee! ¡Si creerán esos señores que ante tales escritos quedarémos los oaxaqueños admirados de su literatura y su ciencia! ¡Si creerán que sus errores expuestos en tal *caló*, en tal nauseabunda jerga, nos darán de ellos alta idea!

No hay duda: estos señores son *bachilleres en divinidad* y doctores de cuepos